

EN DIRECTO

Hacia 2023: Hay tiro

J. ISRAEL MARTÍNEZ MACEDO

INDUDABLEMENTE SE TRATÓ de una decisión precipitada. El anuncio realizado por el PRI para destapar a Alejandra del Moral como su coordinadora de la Defensa del Estado de México no pudo ser más desafortunado.

LA LECTURA INICIAL apunta a que los priistas supieron, alrededor de las 16:00, que Higinio Martínez haría el anuncio de sumarse a la candidatura de Delfina Gómez, coordinadora de la Defensa de la 4T en el Estado de México, ese jueves a las 18:00 horas.

YA NO HABÍA más qué esperar. Habría una desventaja ante los del partido guinda que llevaban ya un par de semanas visitando municipios reuniéndose lo mismo con militantes morenistas que con ciudadanos de a pie u organizaciones sociales. De campaña en pleno.

PARA EQUILIBRAR LA balanza era necesario contar con una candidata o, al menos, enviar la señal de que ya había una ungida. Se hizo el llamado, se le avisó a quien se le tenía que avisar y luego: el desastre. Las cosas no salieron como se supone que debían salir.

SE CONVOCÓ A las 18:00 horas, el golpe pretendía ser mediático, según me dicen. Por eso no había fuerzas vivas, el Comité Directivo Estatal lucía no solo descuidado sino vacío. Sin porras, sin hurras, sin las tradicionales formas del priismo de siempre.

EN LO ALTO del edificio se apresuraban las decisiones, se escribían y borraban frases. Había que improvisar. Alrededor de las 19:15 y 19:30 llegaron los refuerzos, quienes tendrían el papel de acompañar. Todos con su propia porra, listos a brindar el respaldo. Institucionales.

DOS HORAS DESPUÉS de la convocatoria no se podía esperar más. El anuncio estaba hecho: copy-paste, copy-paste, copy-paste bajo la mirada vigilante del Palacio

de Gobierno cuyos enviados iban y venían organizando y dando órdenes; visibles sin ningún pudor.

EL ANUNCIO ESTABA hecho, la decisión tomada. El anuncio mediático ignoró a los medios que pacientemente esperaron al final, un simple buenas noches y con permiso porque había cosas más importantes que atender, qué arreglar o qué evaluar.

CON ESA SIMPLE reacción se dio por terminada la narrativa, arduamente construida, de que el PRI lleva su propio ritmo, tiene sus propios tiempos y no reacciona ante los movimientos de nada ni de nadie. Imposible creer ese cuento de nuevo.

PERO RESULTA QUE no, que no es así. Que sí se quería enviar un mensaje pero no al exterior sino al interior. Que se deseaba acabar con los rumores de una supuesta entrega o de un virtual abandono de parte del primer priista de la entidad.

QUE EL GOLPE mediático era para los de adentro, los de casa. Un manotazo sobre la mesa para que se dejaran de reuniones privadas y acuerdos en lo oscuro. El primer priista de la entidad había hablado y debía de ser obedecido, por que así lo marcan los cánones.

UNO POR UNO los liderazgos fueron llamados a sumarse sí o sí a la decisión. Uno por uno acudieron a la foto de la unidad por segmentos, por sectores, por grupos. Uno a uno llamando a la cordura y sumarse a la decisión "del partido".

DENTRO DE LO bueno, se dejó ver que sí hay interés por el triunfo, o al menos por no perder. Que es falso que la plaza está entregada. Se encendió la maquinaria priista, la que no ha sido derrotada, la que dormitaba ante los ojos expectantes de la 4T.

DENTRO DE LO malo, se exhibieron grietas en el muro. Fisuras en la otrora sólida y consolidada estructura. Heridas del pasado que emergen en el presente. Deudas por pagar y promesas por cumplir que, muy posiblemente, no se concretarán.

AÚN FALTA CAMINO y apenas hay tiempo. Los aliados dudan, los rivales avanzan, las huestes despiertan y en el Estado de México la mesa está puesta para una campaña que definirá el destino de 18 millones de personas. Nada más pero nada menos.

@MEGA_ISRAELMTZ

J.ISRAEL.MARTINEZ@GMAIL.COM

FB: @MEGA.JISRAELMARTINEZ

— ALHAJERO —



#OPINIÓN

LAS SONRISITAS ENTRE MIER Y ALITO

El PRI no anticipa su voto a favor de ninguna reforma. Espera a que todas se desahoguen primero, indicó Moreira

Fue la primera reunión de trabajo de diputados integrantes de tres Comisiones (Reforma Político-Electoral, Puntos Constitucionales, Gobernación y Población). A decir del coordinador de la bancada Morena y presidente de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), **Ignacio Mier**, el espíritu que anima a los suyos es lograr una iniciativa de reforma político-electoral "de aproximaciones sucesivas", que sea "colegiada".

Pero este primer encuentro instantáneamente fue marcado por un rompimiento en su arranque: el de Movimiento Ciudadano. En voz del jalisciense **Salvador Caro**, los del partido naranja se negaron a formar parte de esta "farsa" que sólo busca "darle continuidad al Presidente de la República para que ponga a su títtere".

Dicho lo anterior, abandonó el salón. **Mier** pidió que se diera cuenta del acta en que MC firmó el acuerdo para la realización de estos trabajos, y ahí comenzaron las sonrisitas entre el de Morena y el presidente nacional del PRI, **Alejandro Moreno**, quienes compartían lugar codo a codo.

De acuerdo a las posiciones que de entrada esbozaron los coordinadores de los distintos partidos, no se ve nada fácil que todos lleguen a un acuerdo. El PRD, con **Luis Espinosa Cházaro** al frente, consideró "innecesaria" una reforma al marco constitucional. Pero en este caso—al igual que ocurrió con el tema de la militarización—las miradas estarán puestas en lo que haga la bancada priista.

Por lo pronto, **Rubén Moreira** señaló el camino empedrado a transitar: alrededor de 4,200 iniciativas sobre el tema (de partidos, diputados, congresos locales, de la mismo Presidente de la República y otras minutas incluso) que se tienen que desahogar.

Y advirtió: el PRI no anticipa su voto a favor de ninguna reforma. Espera a que todas se desahoguen primero.

Eso sí, el exgobernador de Coahuila delimitó: no vamos a permitir que se dañe al Instituto Nacional Electoral, ni al Tribunal Electoral Federal.

Sostuvo que el mayor peligro para la democracia era el narcotráfico. Mencionó la situación en Jalisco. Y de paso le dio un raspón a Movimiento Ciudadano.

Siguió el panista **Jorge Romero** "congratulándonos" de una convocatoria para que surja una Reforma Electoral plural, que sea para "mejorar", pero "jamás para atentar contra las autoridades electorales".

El camino de los trabajos se enderezaba. **Mier** y **Alito** volvían a compartir sonrisas y a hablarse al oído.

...

GEMAS: Obsequio del secretario de Gobernación, **Adán Augusto López** al diputado panista michoacano, **Oscar Escobar Ledesma**: "Cada quien tiene los ídolos y los referentes que quiere. Imagínese tener como referente a un fascista senador de la República (**Germán Martínez**), por cierto, michoacano".



#OPINIÓN

ESPIONAJE EN LA 4T

En la mira de los organismos de inteligencia se encuentran opositores, pero también los rebeldes de la cuarta transformación

Dejó de ser un mito aquello del espionaje en las altas esferas del poder político, económico y social en México, sobre todo en el gobierno de la supuesta cuarta transformación.

El régimen actual no está exento de esta práctica. Desde las áreas de inteligencia y los aparatos de la procuración de la justicia espían a los adversarios políticos, pero también a todos los rebeldes que operan dentro del gobierno, como el coordinador de Morena en el Senado, **Ricardo Monreal**.

Es un secreto a voces. Todos se cuidan de todos. Es práctica común, incluso, que, en reuniones sociales y de trabajo, **miembros del gabinete** y de las diversas áreas del gobierno se despojen de sus teléfonos celulares antes de entrar a un encuentro, en oficinas de gobierno y hasta en casas particulares.

Nadie quiere ser víctima de los *pájaros en el alambre* que trabajan para la **FGR** el **Centro Nacional de Inteligencia** y la propia **Secretaría de Gobernación**. De alguna de esas instancias, me dice un alto funcionario del gobierno, salió la información que posee la gobernadora de Campeche, Layda Sansores, para *golpear* al senador Monreal.

Lo que buscan es debilitar al rival más débil

Tienen la certeza de que el ataque no fue una instrucción del presidente **Andrés Manuel López Obrador**, pero cuentan con elementos para suponer que se trata de una acción orquestada entre algunas de las *corcholatas* que aspiran a la Presidencia.

Aunque para nadie es un secreto que los *golpes* al zacatecano, sin duda, fortalecen a los otros nominados. Sobre todo, **al inquilino de Bucareli**, quien cada vez despunta más con un estilo muy tabasqueño: irónico, bonachón y bromista. En síntesis: lo que buscan es debilitar al **rival más "débil"** de las *corcholatas*, porque de eso dependerá, en gran medida, la decisión final de cara a la sucesión presidencial de 2024 y, por ende, la definición de la candidata o candidato en la CDMX, también.

...
Golpe de timón dio ayer la fracción del **PAN en la Cámara de Diputados** en torno a la Reforma Electoral que impulsa el presidente Andrés Manuel López Obrador.

A pesar de la Moratoria Constitucional, el jefe del partido azul en San Lázaro, **Jorge Romero**, dijo que están dispuestos a ir con una "reforma electoral plural", contrario a lo que en su momento planteó el PRI de **Alejandro Alito Moreno**.

...
Poco o nada se sabe de los recursos que invierte el gobierno federal para el programa La Escuela es Nuestra.

Más de 23 mil millones de pesos están siendo entregados a los Comités Escolares de Administración Participativa, es decir, a los padres de familia, para que realicen trabajos de mejora en los planteles educativos, pero nadie sabe cómo se han ejercido esos recursos. Ni siquiera la **SEP**.

...
Y como dice el filósofo... Nome acuerdo: "La transparencia es para quienes tienen obligaciones públicas y ejercen el poder público; la privacidad es para todos los demás".

MALOS MODOS



JULIO PATÁN

#OPINIÓN

La estridencia manda. ¿Es una marca de los tiempos, un rasgo del mundo que vivimos? Sin duda

LAS CORCHOLATAS: ADIÓS AL DECORO



Con ajustada camiseta de "Filtros Gonher", el doctor Julio Patán *incendió* las redes. ¿Lo imaginan? ¿Les parecería una buena forma de lanzar la candidatura en 2030, para desafiar a Andy López? A mí tampoco, evidentemente. Así y todo, dudé a la hora de formular la propuesta como ejemplo

del absurdo, no sea que a alguna *corcholata* le parezca una buena idea y la camiseta acabe en un (otro) tórax equivocado.

Lo digo por un tema que ya he tocado en este espacio, que es el de los osos que están haciendo los precandidatos a la Presidencia por el oficialismo, en las redes y al margen de ellas. Dije hace unos días en este espacio que la apuesta ganadora si de las *corcholatas* se trata, es la de Adán Augusto, que pasa de videos y disfraces y se dedica a violentar a la oposición y a la ciudadanía para allanarse el camino hasta Palacio Nacional.

Ironías al margen, creo de veras que su apuesta es esa, algo en lo que, no es broma, coincido parcialmente con Jorge Zepeda: una apuesta analógica en un mundo digital, una

apuesta de vieja escuela para ganarse el único voto que importa, que es el del Presidente, y que no lo distancia mucho del otro compañero dispuesto a tomar el relevo del licenciado López. Gerardo Fernández Noroña, fiel a lo suyo: amaga con una *madriza* callejera cada 10 minutos, siempre sin concretarlas y sin dejar de sacarse los mocos.

Los demás, en cambio, están doblando la apuesta *tiktokera*. Este fin de semana, el canciller, que en mi opinión, con algún desliz de consideraciones, es el que maneja mejor lo de figurar en redes y transmitir *buen rallo*, se apersonó en el desfile de muertos con un maquillaje no muy afortunado: parecía uno de esos gatos plateados que levantan la patita en los changarros de productos chinos.

La jefa de Gobierno, por su parte, se puso a saltar en una cama elástica con indiferencia a las lumbares y al pudor, mientras Ricardo Monreal, un político distinguible por su sobriedad, hizo un video con temática de *Star Wars*.

¿En qué se parecen los *tiktokers* y los analógicos? En que contribuyen a que la política mexicana se libre de las cadenas del decoro. La estridencia manda. ¿Es una marca de los tiempos, un rasgo del mundo que vivimos? Sin duda. Pero también hay algo muy mexicano en esto, en la medida en que el Presidente es la *quintaesencia* de la mexicanidad. Tenemos un titular del Ejecutivo que gobierna a *mañaneros*, inauguraciones con soldados y *tlayudas* a cuadro, siempre entre insultos. Bueno, ha dejado escuela. Lo mismo hacen sus *corcholatas*, y lo mismo hace incluso parte de la oposición: recuerden a Anaya echando taco, en una imagen más falsa que el tren que va al AIFA.

Circula en redes la imagen de una chica que, en Tik Tok, agita violentamente un cuchillo cebollero hasta que, por torpeza, se hace tremendo tajo arriba del ojo. Bueno, pues eso.

Parece que están doblando la apuesta tiktokera

RUMBO POLÍTICO



#OPINIÓN

Hay doble discurso de la oposición, porque critican a las Fuerzas Armadas, pero piden que la Guardia Nacional, Ejército y Marina realicen la seguridad

LA REFORMA AVANZA EN LOS CONGRESOS LOCALES

Durante la semana anterior, el secretario de Gobernación, **Adán Augusto López**, realizó una gira en distintas entidades del país para visitar los congresos estatales, con el fin de convencer a legisladores de aprobar la reforma constitucional que permita la ampliación de la participación de las Fuerzas Armadas en tareas de seguridad.

Al tratarse de una Reforma constitucional, debe de ser aprobada al menos por 17 congresos. Hasta ahora sólo se han aprobado los cambios constitucionales en Oaxaca, Ciudad de México, Campeche, Chiapas, Sinaloa y Tabasco.

La participación del secretario ha sido objeto de críticas, por señalar la hipocresía de algunos mandatarios y fuerzas políticas, ya que por un lado manifiestan su rechazo a la ampliación de la presencia de las Fuerzas Armadas en labores de seguridad, mientras que por el otro, solicitan a la Federación el envío de elementos para hacer frente a la violencia.

Este señalamiento también fue secundado por la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, **Rosa Icela Rodríguez**, durante su comparecencia la semana anterior en el Senado,

cuando criticó el doble discurso de la oposición, porque hay críticas a las Fuerzas Armadas, pero piden que la Guardia Nacional, el Ejército y la Marina realicen tareas de seguridad.

Adán Augusto incluso se ha topado con protestas en los congresos locales, como el del pasado viernes en Puebla, donde legisladores señalaron estar en contra de la "militarización".

Vale la pena mencionar algo que ha señalado el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, que se trata de politiquería, ya que sería irresponsable pedir que soldados y marinos regresen a los cuarteles cuando es urgente brindar protección a la gente por el problema de la inseguridad y la violencia.

Aquellos legisladores que en los Congresos estatales están protestando, deberían de preguntar en sus comunidades si están de acuerdo en que se retiren los elementos de las Fuerzas Armadas que apoyan ahí en sus comunidades.

Es su responsabilidad ver por la ciudadanía y avalar la Reforma, porque no hay mayor fuerza de seguridad que el Ejército y la Marina. Sin duda, el tema de seguridad depende de la consolidación y fortalecimiento de la Guardia Nacional, aunque la participación de la nueva corporación no será lo único, también se requiere de bienestar. Es ahí donde entra la estrategia del combate a la inseguridad propuesta por el Presidente, que busca combatirla desde las causas, por eso las oportunidades que se les brindan a los jóvenes a través de las becas y los programas sociales, mismos que están siendo adoptados por algunos estados, esto con el fin de evitar que la juventud sea presa de las organizaciones criminales.

Por ello, es necesario tener confianza en nuestras Fuerzas Armadas, en quienes están al frente de las instituciones de seguridad pública, a nivel federal y estatal y de los legisladores, para que sepan de la importancia de la Reforma y la aprueben en los congresos que aún faltan.

**La Reforma
constitucional
debe ser
aprobada por
17 congresos**

Monreal, entre la jauría fraterna

LADIVISA DEL PODER

ADRIÁN TREJO

enranev@yahoo.com.mx // @adriantrejo



¿Cuándo renunciará **Ricardo Monreal** a su militancia en Morena? No se puede entender que la gobernadora de Campeche, **Layda Sansores**, haya hecho pública una conversación del zacatecano con el presidente del PRI, **Alejandro Moreno**, sin el visto bueno de Palacio Nacional.

Monreal bromeó la tarde de ayer, durante un espectáculo de catrinas en el Senado, sobre su inminente muerte política.

Quizá fue una exageración y solo morirá su membresía como fundador de Morena.

Sansores exhibió una cadena de mensajes de WhatsApp entre Monreal y Moreno, en la que habría un acuerdo para que el zacatecano ayudara en temas legales al presidente del PRI

a cambio de compromisos políticos.

El alcance de esos acuerdos queda a la interpretación de cada oyente.

Pero Sansores hizo hincapié en que se trató de una traición "a Morena, al Presidente, al movimiento", pues consideró que, como líder de la fracción mayoritaria, "es la voz del Presidente" en el Senado.

Independientemente de esta muy particular interpretación de la división de poderes de Sansores, la información dada a conocer ayer provocará un sismo en la fracción parlamentaria de Morena, sobre todo de la parte radical, que encontrarán el material como prueba suficiente para promover la destitución como coordinador y como presidente de la Junta de Coordinación Política.

Esa será la consecuencia inmediata de las revelaciones de Sansores quien, además, dijo tener más de 800 conversaciones de Monreal con diferentes actores políticos, económicos y sociales, que dará a conocer en los próximos días.

Con ese escenario, a menos que hoy reciba un espaldarazo franco y abierto de López Obrador, Monreal deberá sortear el tsunami

de acusaciones que desde la noche de ayer comenzó a recibir en las redes sociales.

La pregunta ya no es si dejará a Morena, sino cuándo, porque la revelación de ayer parece una estrategia para apresurar su renuncia.

••••

El gobernador de Sinaloa, **Rubén Rocha Moya**, "rescató" al presidente municipal de Mazatlán, **Luis Guillermo Benítez**, mejor conocido como el "químico", a quien hizo secretario de Turismo pese a una denuncia por peculado en su contra y dos pliegos de observaciones de parte de la Auditoría Superior de la Federación.

Benítez fue denunciado ante la Fiscalía Anticorrupción local por la Auditoría Superior del Estado por un daño al erario de 60.8 millones de pesos.

Además, se fue sin haber aclarado el destino de 823.4 millones de pesos del gasto federalizado que fueron "observados" por la Auditoría Superior de la Federación.

Pese a todo esto, el gobernador consideró que no era suficiente motivo para negarle un ascenso al gabinetazo, lo que desde ya generó sospechas entre la familia morenista del estado.

Lo bueno es que no eran iguales.

••••

Banco Azteca, que forma parte del Grupo Salinas, celebra este día su aniversario número 20.

Desde su nacimiento, Banco Azteca atendió a un sector de la población que la banca había abandonado; innovó en el concepto de atención al cliente y ahora es una de las principales entidades financieras del país.

Cuenta con 23 millones de clientes y 1,995 sucursales con servicio de 9 a 9, los 365 días del año.

Es el número uno en puntos de contacto con más de 4,700 establecimientos donde el cliente puede administrar sus finanzas.

El banco con más cuentas de AFORE con 16.2 millones y además el número uno en créditos para pensionados y jubilados con calificación de 9.70 (Condusef) y 5 estrellas en materia de educación financiera.

Tiene más de 58,000 empleados y más de 11 millones de clientes de remesas.

De estos, 3.6 millones están bancarizados a través de Banco Azteca.

Hoy encabezará la celebración el presidente del Grupo Salinas, **Ricardo Salinas Pliego**.

Las opiniones expresadas por los columnistas son independientes y no reflejan necesariamente el punto de vista de 24 HORAS.

Layda, la francotiradora



TRÓPICOS

**Omar
Cepeda**

Periodista mexicano especializado
en asuntos internacionales

@OmarCepedaCastr

¿Qué significa la amenaza primero, el recule después, y finalmente, en un tercer acto, el regreso a la intimidación que orquestó la gobernadora morenista de Campeche, Layda Sansores, en contra del senador por el mismo partido, Ricardo Monreal, para transmitir audios “comprometedores”?

Significa una ruptura en progreso dentro de Morena, provocada por algunos de los grupos principales que encabezan las aspiraciones presidenciales rumbo a 2024. Monreal sabe que más allá de los audios en manos de Sansores, el motivo de fondo es doblegarlo, antes de que su 10% de preferencias lo otorgue a otro partido, o bien, a otro precandidato.

Recreemos la histriónica historia: primero, Sansores atizó el pasado fin de semana en Twitter: “Atención, Ricardo Monreal, nos vemos el martes a las 8 pm en el #MartesDelJaguar”, en lo que sería su capítulo 44, de uno de los circos

políticos más deplorables, donde se conjuga el mal humor, el ridículo, e invitados a modo.

Horas después escribió, seguramente después de un buen jalón de orejas por el máximo tribunal de Morena: “Para no generar malas interpretaciones, he decidido no tocar el tema de Ricardo Monreal”. ¿Interpretaciones? Si ella misma fue la causante de levantar un maremoto de suposiciones, que incluso molestaron al presidente López Obrador.

Monreal no se iba a quedar atrás, e inmediatamente contraatacó en medios de comunicación y redes sociales, lo cual despertó la ira de la gobernadora después de que su primer disparo tuitero no generó el efecto esperado: maniatar al zacatecano.

El senador publicó en Twitter: “La sucesión anticipada está provocando guerras intestinas y esto puede poner en riesgo que nuestro movimiento ratifique su triunfo en 2024. Tengamos cuidado, para

no adentrarnos en un camino sin retorno”. La amenaza de Ricardo llegó inmediatamente a la cúpula de Morena, pero sobre todo a Palacio Nacional, donde, midiendo los riesgos de fractura, prefirieron reconocer al zacatecano como un miembro importante del movimiento. Un gesto que desde hace mucho no se veía.

Además, Monreal acusó a Sansores de orquestar una “guerra sucia”, lo que le costó una nueva ráfaga mediática de la envalentonada gobernadora de Campeche, quien más que gobernar ha usado el poder para hacer campaña y herir de muerte a sus rivales. Ya entrada la noche del domingo publicó esto: “A pesar de bajar la publicación donde Ricardo Monreal aparecía, con todo lo que eso implica, él, lejos de ser prudente, me acusa de guerra sucia y de fracturar nuestro movimiento. Por eso... siempre sí, este #MartesDelJaguar, Ricardo Monreal, y responderemos a sus acusaciones”.

La guerra subía de intensidad, a tal grado que, en la mañanera del lunes, López Obrador buscó calmar las aguas y calificó de “mal gusto” la posibilidad de que Layda sacara audios comprometedores sobre Monreal, en su práctica de tiro de todos los martes. No obstante, el presidente nunca criticó los audios sobre Alejandro Moreno, líder nacional del PRI, hasta que desde las murallas de Campeche se logró doblegar al priista.

Pero fue el lunes por la tarde, cuando Monreal decidió abrir su

verdadero frente de batalla, no contra Layda, sino contra Claudia Sheinbaum, a quien denunció estar detrás de los embates contra él. La acusó de ser insolente, gestionar una guerra fratricida al interior de Morena, y buscar debilitar al movimiento. Afirmó que tiene pruebas de que gasta millones en orquestar campañas contra él, desde las redes sociales. De esta forma, vemos que Layda se convirtió en la francotiradora de Claudia.

Independientemente de lo que haya dicho o mostrado Layda en su vodevil semanal, la confrontación ahora es directa entre Monreal y Sheinbaum, lo cual augura pronósticos negativos hacia Claudia, pues se desgastaría ante un colmilludo político que ha logrado someter al mismísimo presidente a sus caprichos.

Monreal sigue en su juego, y desde una provocativa y absurda respuesta, recrea la “Guerra de las Galaxias” y remata: “Que la fuerza nos acompañe para vencer al lado oscuro. Somos del grupo Jedi, y seguiremos luchando por la conciliación; rechazamos la confrontación. Que el buen humor no se pierda. ¡Ánimo!”. La política en su nivel más bajo, mientras varias crisis se asientan en nuestro mapa: economía, militarización, inseguridad, pobreza.

Pero en esta guerra fratricida, hay que atender los que recomendaba Ernest Hemingway, quien además de ser un exquisito escritor, fue un cazador experto. En varios de sus libros recomendaba nunca dejar mal herido a un león, pues éste se esconde entre la maleza y su peligrosidad aumenta, a la espera de que su asesino pase a lado suyo para aniquilarlo.



Línea secreta

Octavio López Patiño

www.lineasecreta.com

Morena está perfilado a ganar en 2023 la gubernatura del Estado de México: Diputado Maurilio Hernández

El diputado Maurilio Hernández González, convencido de que Morena, su Instituto político, ganará la gubernatura en 2023, nos aseguró:

“Morena está perfilado a ganar la próxima contienda electoral por la gubernatura del Estado de México...ya desde el principio”. Así, tajante.

Como muy pocos, Maurilio Hernández conoce bien a bien el entramado que el equipo encabezado por el senador Higinio Martínez, al cabo de los años, vino estructurando para darle soporte a ese su optimismo.

Hernández González al través de conferencias de prensa, nos venía dando a conocer del desarrollo de las actividades que hoy tienen a Morena en su actual posición.

Trabajo en equipo; objetivos concretos; organización, aspectos en los que ciertamente hemos visto la participación de Hernández González.

Para el hombre de Tultitlán, las cosas son y están muy claras, en Morena no tienen dudas de que la Maestra Delfina Gómez, ganará la gubernatura del Estado de México:

Usted qué opina.

INICIA EN EL EDOMÉX PRIMER FORO INTERNACIONAL “EMPODERAMIENTO DOCENTE”. En la administración del gobernador Alfredo del Mazo Maza, la capacitación docente “ha sido una estrategia cons-

Para el hombre de Tultitlán, las cosas son y están muy claras, en Morena no tienen dudas de que la maestra Delfina Gómez, ganará la gubernatura

tante”, por ello, a través de la Secretaría de Educación, “se promueve la formación continua mediante procesos sistemáticos de actualización y desarrollo profesional que fortalecen el dominio pedagógico y didáctico de las maestras y los maestros”, así lo afirmó su titular, Gerardo Monroy Serrano.

En el marco del 10º Aniversario del CREDOMEX, se inauguró el Primer Foro Internacional “Empoderamiento Docente”.

En el acto inaugural, Gerardo Monroy refirió que el gobernador Alfredo del Mazo, “reconoce el trabajo que realiza el CREDOMEX para la formación, capacitación y actualización docente; así como la vasta contribución que realizan en el desarrollo social”.

Así las cosas, observamos una agenda Educación mexiquense actualizada y con mucha dinámica.

Bien.

EN LOS PASILLOS

LA NUMERALIA

Dicen que las cifras dadas a conocer hasta el 27 de septiembre, se han concedido más de 2 mil 700 **amnistías** en el Estado de México. Entre ellas, 13 **favorecieron** a integrantes de comunidades **indígenas**, cinco **campesinos** y 162 **mujeres**. En el renglón de alto **impacto** se han otorgado **dos**, a **culpados** por homicidio doloso y una por **violación** equiparada.

LAS INFLUENCIAS

Aseguran que con **lupa**, organizaciones civiles siguen el camino de las **diligencias** en donde se relaciona al jurídico del Partido Verde Ecologista de México (**PVEM**) en un **lamentable** hecho **automovilístico**, donde perdiera la vida un joven. Los hechos **ocurrieron** el 28 de septiembre en Texcoco, donde Andrés Pintor Ortega trató, incluso, de **sobornar** a policías municipales para que le dejaran en **libertad**.

NO ENTIENDEN

Cuentan que una vez más la revisión en **mercancía** ya pagada está a discusión, pues **clientes** de algunas empresas en Ecatepec y Tultepec, se han acercado a instancias **legales** públicas para pedir su intervención. Cabe destacar que a una de estas **tiendas** se le aplicó una **multa** por un millón de pesos, pues la práctica va en contra de los **consumidores**, pero regresaron a las acciones sancionadas.

TIC TOC

Comentan que la oficina principal del Comité Directivo Estatal del **PRI**, poco a poco y furtivamente se está **limpiando** de objetos y cosas personales del aún líder de ese partido, **Eric Sevilla**. Que suceda el cambio en el corto o mediano plazo, es lo que **menos importa** a algunos liderazgos internos, pues realmente lo que **están** esperando es su **salida** para cobrar algunas **facturas**.

COMENTARIO
Y DEBATE

MAURICIO
VALDÉS

@MauricioTexcoco



Reforma Constitucional Mexiquense

La Política es el arte del manejo adecuado y oportuno del conflicto social. Saber conducir entre mando y obediencia, entre pasado, presente y futuro. Se comprende así que la Política es la búsqueda de solución al conflicto. Asunto complejo y dinámico, que como en las matemáticas, el todo puede ser mayor que la suma de sus partes. No hay juego de

suma cero, lo que uno pierde, otro lo gana.

Cada día es más claro cómo lamentablemente nos golpea la crisis crónica y los rezagos crecientes, principalmente a las mayorías, con la esperanza de que algún día la situación mejore. Basta ver las cifras de la inseguridad, de la inflación, la creciente pobreza, la carencia de vivienda digna, insuficiencia de espacios para atención de la salud, desnutrición, entre otros; en contraste con la opulencia de algunos funcionarios de la llamada “primera línea”, y el abuso de algunos dueños de medios de producción y suministro de bienes y servicios.

Queda la impresión de que los responsables del gobierno dejan al tiempo la solución de los problemas y las carencias aumentan, sexenios van y vienen, sin que lleguen las soluciones, mientras el conflicto se agrava y sus costos se elevan. El tiempo es implacable, para los gobernantes y para los políticos. Por ello continuamos con la encomienda para elaborar la Iniciativa de Reforma Constitucional, con la participación de ciudadanos y organizaciones. El viernes pasado dio inicio el III período de sesiones del Parlamento

Abierto para la Reforma Constitucional. El lunes se inició la presentación del esquema y contenido del anteproyecto de reforma constitucional a los parlamentarios, a medios de comunicación y con absoluta transparencia para quienes se interesen conocer el avance y nos aporten más ideas y propuestas.

Un Estado más democrático y justo puede reconstruirse con la participación ciudadana. Cuando cada uno de nosotros conozca y acepte las reglas de convivencia y los límites del poder, nuestros Derechos, y también nuestros Deberes.

Es un camino trazado por la confianza y la autenticidad, con aportaciones valiosas, de vanguardia y con ímpetu en el contenido que revisamos. Vivimos una transición democrática con voluntad de cambio y pluralidad. El ciclo abierto en la Legislatura es histórico, inédito, gracias a su participación y sus propuestas. Respetuosamente invito a que sigan estas sesiones y esperen el final de la propuesta, para que, con sus aportaciones, logremos el consenso necesario para una Reforma de gran calado en favor del Edomex. ■

SE COMENTA

Que entre **Morena** y el **PRI** navega el fantasma del sospechosismo político, una vez que este fin de semana se difundieron imágenes de una presunta reunión entre la priista **Ana Lilia Herrera Anzaldo** y la virtual candidata morenista **Delfina Gómez**, de cara a los comicios de 2023. Ayer el profe **Maurilio** negó categóricamente el hecho y aseguró que no existe la pretensión de la 4T de reunirse con cualquier aspirante del tricolor a la gubernatura.

Lo es cierto es que el GAP de **Higinio** no está presente en las actividades de la maestra, a pesar de los “eventos de cicatrización” así que, más que hacia afuera, la mira debe estar al interior.

Que por otro lado, lo cierto es que no se ha bajado de la contienda la diputada federal del **PRI**, a pesar de su video. **Herrera Anzaldo** no disimula su intención de continuar en el camino a la gubernatura, hecho calificado como histórico en la militancia priista, pues desde hace varias décadas no había tan clara oposición de fuerzas; la última se documentó entre su mentor **Arturo Montiel** y **Humberto Lira Mora** en 1999.

Que por su parte el **PAN** se mantiene a la espera de las negociaciones con el **PRI** y **PRD** para concretar una alianza; sin embargo, ahora que ya hay gallo de los tres partidos, **Enrique Vargas** por el blanquiazul, **Omar Ortega** del Sol Azteca y **Alejandra Del Moral** por el priismo mexiquense, todo queda como al inicio, es decir, se mantiene la incertidumbre de quién será el candidato si es que esta estrategia electoral se concreta. Seguramente habrá mucha operación política por parte de las tres fuerzas.

Que una vez que la novela perredista por la disputa del **Comité Directivo Estatal** se mantiene en vilo, la dirigencia nacional le entrará al quite y nombrará al dirigente estatal, los del poder comandados por **Omar Ortega** ya planean la expulsión inmediata de **Cristian Campuzano**, sin embargo, para este personaje es claro que lleva las de ganar en los tribunales. El desenlace de este drama político parece estar muy lejano. ■



Arturo Huicochea

Salvar al Estado de México

Salvar al Estado de México significa asegurar que todas las personas mexiquenses seamos tratadas con dignidad, gocemos de seguridad, disfrutemos de mayores ingresos económicos y mejores condiciones de vida, dispongamos de servicios públicos efectivos y que se erradique la corrupción. Todo eso: mayor dignidad, plena seguridad, más ingresos propios y mejores servicios públicos, sin corrupción, juntos, dan cuerpo a la democracia. Eso es la democracia en términos concretos; y el prísmo mexiquense ha convocado a defenderla, creando una Coordinación, y confiando tal desafío a una de sus más conspicuas integrantes.

Si el PRI ha iniciado el salvamento del Estado de México, implica que advierte riesgos o amenazas o, al menos, la necesidad de intensificar los esfuerzos para consolidar esa forma de gobierno -la mejor, según los expertos, aunque mucha gente ponga en duda que sea la que arroja los mejores resultados-. Gracias a la metodología de las políticas públicas, los componentes de la democracia ahora se pueden medir, y todos los conocemos por tratarse de información pública.

A la dignidad, que es la unión virtuosa de los dos grandes valores de la vida civilizada: la libertad y la igualdad, la Administración Pública la ha definido como el rango de satisfactores sociales y ambientales que incluye las necesidades humanas básicas, los fundamentos del bienestar y la disposición de oportunidades para que cada persona pueda desarrollar su proyecto de vida y ser feliz, en el llamado Índice de Progreso Social; y en él, los mexiquenses alcanzamos 62 de 100 puntos posibles para colocarnos en el lugar 20 de las 32 entidades federativas.

Respecto de la seguridad, de acuerdo con el INEGI, 71.6% de las personas mexiquenses vivimos con percepción de inseguridad, diez puntos por arriba que la media nacional, que es de 61.2%.

En lo tocante a nuestros ingresos, los

hogares mexiquenses ganamos 16, mil 540 pesos mensuales, en promedio; prácticamente igual a la media nacional que es de 16 mil 769 pesos, aunque debajo de Nuevo León, la entidad con el más alto ingreso, de 24 mil 310 pesos mensuales en promedio por hogar.

Por lo que se refiere a la efectividad de los servicios gubernamentales, la Encuesta Nacional de Calidad de Impacto Gubernamental, también del INEGI reporta que 48.2% de las personas mexicanas están satisfechas con los servicios públicos básicos, 40% de las mexiquenses respondieron lo mismo.

Y de acuerdo con The World Justice Project, al estudiar el Estado de Derecho, en el rubro "ausencia de corrupción", el Estado de México ocupa el penúltimo lugar entre las entidades federativas.

El llamado del PRI es pertinente; abarca las grandes preocupaciones sociales que serán temas centrales del proceso electoral que está por iniciar, implica una sobria autocrítica al régimen y una invitación creíble y atractiva a ir por mejor y más democracia: una especie "de aquí para adelante"; esto es, de la realidad, al mejoramiento continuo; un planteamiento simultáneamente razonable y esperanzador.



Felipe González

Hay tiro

“Habemus” coordinadoras. Todo apunta a que la elección de la gubernatura del estado será una disputa entre mujeres.

Salió humo blanco del PRI. Y Alejandra del Moral Vela fue ungida como coordinadora de la Defensa del Estado de México.

Acto seguido, se le consideró la virtual candidata tricolor al gobierno del estado de México. Como dijeron los analistas políticos de postín, en el “uso de sus facultades metaconstitucionales”, el gobernador Alfredo del Mazo Maza se decantó por su exsecretaria de Desarrollo Social y la puso en el camino de la candidatura a la gubernatura del estado.

En la tienda de enfrente, desde hace varias semanas fue consagrada Delfina Gómez como coordinadora de la Defensa de la Cuarta Transformación en el Estado de México. Ella, gracias a una encuesta y, según los mismos analistas políticos, con la bendición del presidente Andrés Manuel López Obrador.

De modo que las dos principales fuerzas políticas del estado tienen a sus respectivas coordinadoras, que es una forma legal de referirse a sus candidatas a la gubernatura para no caer en supuestos legales que les pueden causar problemas. Es decir, hay tiro.

Los que ven más allá de eso —por ejemplo, los think tanks de esta media plana— dice que la cosa va más allá, primero el nombramiento de coordinador o coordinadora se ha popularizado y en el caso del PRI tendrá que apalabrarse con el PAN y el PRD para decidir quién será el abanderado o abanderada de una eventual coalición, aunque Alejandra del Moral lleva mano.

También dicen que habrá que ver qué hacen el gobernador del estado y el presidente de la República en favor de las candidaturas de sus respectivas fuerzas políticas, pues aun cuando son políticos responsables, conscientes de que gobiernan para todos, tienen su corazoncito.

Y, desde luego, al menos en el caso de

Las coordinadoras han arrancado los rounds de sombra, a ocho meses de distancia de la elección cada una con reuniones.

Las dos principales fuerzas políticas del estado tienen a sus respectivas coordinadoras, que es una forma legal de referirse a sus candidatas a la gubernatura para no caer en supuestos legales que les pueden causar problemas. Es decir, hay tiro.

la posible alianza PAN-PRI-PRD —en orden de registro— habrá que ver qué hacen o dejan de hacer quienes ya fueron nombrados coordinadores de sus respectivos partidos políticos, y Ana Lilia Herrera, que mostró públicamente sus aspiraciones en el tricolor e hizo público un mensaje que ha dejado más conjeturas que certezas.

Hasta aquí las reflexiones de los think tankers.

El arriba firmante, que se deja llevar por la lógica —y por eso ve campeón al Toluca, aunque todos saben que es cruzazulino—, piensa que el tiro seguro será entre Alejandra del Moral y Delfina Gómez. Que las veremos en la boleta electoral del año 2023.

Por lo pronto, las coordinadoras han arrancado los rounds de sombra, a ocho meses de distancia de la elección. Cada una en reuniones con los militantes prominentes de sus respectivas fuerzas políticas, rompiendo lanzas contra su visible adversaria. Como en esas ceremonias de pesaje, donde los púgiles se dicen hasta aquello de que “tu abuelita lava ajeno”...

Se puede presagiar que será un agarrón de muy padre y señor mío, por muchas razones. Incluyendo el hecho de que el PRI —y sus antecesores— es el único partido político que ha gobernado esta entidad federativa llamada México.

Y que para Morena la ambición electoral más grande es ganar la gubernatura mexicana.

Director del noticiero Así Sucede de Grupo Acd Toluca.

Mall: felgonre@gmail.com, Twitter: @Fel-deGiz.



VALLE DE MÉXICO

Llamado a defender la democracia

El sector empresarial del Valle de México a través de las distintas asociaciones como son ASECEM, COPARMEX, CANACINTRA, AMEXME, entre otras, en distintos foros están llamando a sus agremiados y a la ciudadanía en general a defender la democracia en el Estado de México, en relación a la elección de gobernador del próximo año, siempre acentuando el votar por la mejor opción, y es que, seguramente vislumbran que como está ocurriendo a nivel nacional con el gobierno de la 4T, de ganar MORENA en el Edomex, el sector empresarial sería uno de los principales afectados, y de ahí en cascada la afectación a la economía estatal, a la generación de empleos y al emprendimiento, por eso desde ahora este sector coincide en la importancia de que los más de 12 millones y medio de electores, de los cuales la mayoría son mujeres, salgan a ejercer su derecho al voto.

Cuentas embargadas

Por otro lado los laudos heredados de las pasadas administraciones continúan afectando a los municipios del Valle de México, los que ya de por sí enfrentan una difícil situación económica, tal es el caso de Cuauhtitlán Izcalli al que le embargaron 3 cuentas, 2 del Ayuntamiento y una de Organismo Operador de Agua Potable, por una suma de 200 millones de pesos, lo que sin duda, lastima seriamente las finanzas municipales, y que ahora el Gobierno Local tendrá que hacer malabares para poder atender las demandas de la población.

Región Zumpango

Incertidumbre política

Ante la asignación y destape de candidatos a la gubernatura del Estado, el mismo ambiente circunda entre la militancia a fin de Morena y el Revolucionario Institucional en la región Zumpango; por un lado, se encuentran los liderazgos a nivel municipio que arropan fuertemente la propuesta de Higinio Martínez Miranda como el candidato favorito, así lo fue idealizando la militancia de este partido, ahora que se anuncia que la candidatura la intentará nuevamente

Delfina Gómez, las miradas de los de la línea de Higinio se cruzan y algunas versiones indican que muy comprometidos a apoyar a la maestra no están, aunque se espera que tendrán que acceder.

Por otro lado, ante el destape casi oficial de la candidata por el PRI, Alejandra del Moral Vela, más que anunciado a partir del pasado fin de semana, la militancia sigue sin comprender como diablos se puede ganar y menos podía ganar Enrique Vargas, quien infló las redes sociales con sus intenciones.

Las suposiciones aseguran se conformará la unidad de tres fuerzas políticas, pero faltaría una más para lograr rebasar a los morenistas, y eso es muy complicado, aunque entre tantas piezas estratégicas que se han movido desde el nivel federal, todo puede pasar, lo cierto es que persiste un ambiente incierto a nivel de militancia, porque si bien es cierto, aunque los simpatizantes del partido a vencer han mermado, los otros militantes no saben si es viable la candidata del tricolor.

Región Volcanes

En la pasarela de aspirantes de la semana pasada donde el PRI exhibió a sus candidatos, el único personaje que no le entró al juego fue, el gobernador mexiquense que tiene ante sí el desafío de no perder el estado para su partido, sin embargo, a todas luces es más que evidente su muestra de sobre respeto al presidente, lo cual se ve en todas sus manifestaciones públicas y en su ejercicio de poder.

En esta región de los volcanes hay muestras de desagrado evidentes por el albazo que el jueves pasado se dio en la designación de Alejandra del Moral como virtual candidata a la gubernatura mexiquense por parte del tricolor.

Fuerzas políticas tradicionales ya tenían en la mira el posible nombramiento y lo veían como una decisión que no cuadra con sus expectativas, a excepción de aquellos que tienen intereses muy plantados, sea por vinculación orgánica a la dirigencia estatal del PRI, sea por negocios debido a los cuales se ven obligados a ser cautos para no perder sus concesiones.

La presencia que tuvo en semanas pasadas Ana Lilia Herrera Anzaldo en varios municipios de la zona de los volcanes, provocó buenas expectativas por empatía, y el nombramiento de Alejandra del Moral cayó como balde de agua fría en muchas personas que creían en la política de Ecatepec.

Desde el Gobierno del Estado se ha impuesto a una candidata que tiene enormes negativos y que no atina a terminar ni uno solo de sus encargos públicos, siempre de una encomienda a otra, sin poder enarbolar un logro visible y propio en la conducción de la instancia donde la coloquen.

Sin embargo, quien está prácticamente de fiesta, son a todos aquellos que hicieron negociaciones con Higinio Martínez, esto tras una semana de sufrimiento en que el político de Texcoco hizo todo lo posible por llamar la atención en torno de una pretendida unidad.

De modo que el evento de ese mismo jueves, donde se le nombra prácticamente a Martínez Miranda como Coordinador de la campaña de Delfina Gómez para la gubernatura por Morena, revivió las expectativas de aquellos que tenían la promesa comprada de ir en el carro del texcocano.

Se tiene la impresión por parte de varios políticos de la zona que el gobernante del Estado en turno está muy alejado de su partido a nivel nacional y sólo concentra sus esfuerzos en no tener un traspie al salir del mandato. La decisión impuesta vía el Comité Directivo Estatal del PRI para colocar a Alejandra del Moral, exhibe a una candidata que es perfilada como no competitiva, con falta de empatía y además sin identificación con su base partidista, se refuerza la idea (como un secreto a voces) de un pacto para entregar el Estado de México a una fuerza política no priista.

La ausencia de Ana Lilia Herrera en el anuncio de la designación, es un mensaje de ruptura, al igual que la ausencia de su referente Eruviel Ávila Villegas ex gobernador mexiquense. Ellos no entran en la dinámica de la élite política del PRI mexiquense por sus historias de vida.

De ahí que el Partido del PRI de cara a la "madre de todas las batallas", sea un partido que está partido y con pocas probabilidades de mantener el dominio de la llamada "joya de la corona" en el concierto de la política nacional...

Zona oriente

Robo a transporte público

El Estado de México es una de las entidades más afectadas por el robo a transporte público, en particular en los municipios conurbados con la Ciudad de México tales como Chimalhuacán, La Paz, Nezahualcóyotl, Valle de Chalco Solidaridad y Nezahualcóyotl.

A pesar de que las autoridades tienen plenamente identificados los puntos y horarios donde se comenten los asaltos, el transporte público concentra el delito por robo con violencia.

El tramo de la Calzada Ignacio Zaragoza, la carretera México - Puebla y la México - Texcoco, son vialidades donde diariamente se registra el robo a pasajeros.

Ante ello, Ixtapaluca, Nezahualcóyotl, Chimalhuacán, La Paz, Chicoloapan y Chalco pusieron en marcha el Operativo Zaragoza Segura, trabajo en conjunto con la Ciudad de México, el objetivo de brindar una zona segura para quienes circulan por estas vialidades, en la que se trasladan alrededor de 2 millones de personas en transporte público.

A casi un mes de iniciarse el operativo conjunto de seguridad para atender el problema, la situación se mantiene igual, el robo más reciente se cometió a la altura del municipio de Chimalhuacán abordó de la unidad viajaban menores de edad, situación que no importó a los sujetos para perpetrar el asalto. Esperemos que este operativo pronto arroje resultados positivos y no sea otro más de tantos.



La definición aparente en el Partido Revolucionario Institucional ha sido puesta en marcha por el gobernador Alfredo Del Mazo Maza. Alejandra del Moral Vela fue nombrada por el presidente del PRI Estado de México, como coordinadora de la defensa del Estado de México; esta decisión le fue comunicada a quienes se consideraron aspirantes a la candidatura y otorgaron su lealtad al gobernador, al PRI y dieron su respaldo a Alejandra del Moral.

Sin embargo, la ausencia en la sede del PRI estatal donde le fue tomada la protesta a la nueva coordinadora, no contó con la presencia de Ana Lilia Herrera Anzaldo, como sí de Laura Barrera y Ricardo Aguilar, por lo que las dudas sobre su adhesión con Alejandra hoy generan dudas.

La decisión fue tomada la semana pasada ante la necesidad de que hubiera el tiempo suficiente para que la hoy, ex secretaria de Desarrollo Social, hiciera política y más política por lo que resta del año sin las limitantes del cargo y con ello, tener la oportunidad de acrecentar su imagen y capital político con los diferentes grupos municipales y regionales, los liderazgos sociales, sectores y organizaciones adherentes del priismo mexiquense.

La decisión del gobernador también fue valorada para darse a conocer como se hizo, con la finalidad de que, a la visita del secretario de Gobernación, Adán Augusto López Hernández, el pasado lunes al Congreso Estatal, éste encontrara un gobernador fuerte políticamente, con el respaldo de los ex gobernadores en la definición en torno a quien se perfila a ser la candidata; así la señal que trata de mandarse dentro y fuera del estado, es de inobjetable unidad y de certeza hacia el proceso electoral que se avecina.

Se ha dicho que Alejandra del Moral Vela, cuenta con el respaldo y la confianza de los ex gobernadores Alfredo Baranda García, Emilio Chuayffet Chemor, César Camacho Quiroz, Arturo Montiel Rojas y Eruviel Ávila Villegas, quienes el pasado viernes se reunieron con ella a instancia de quien toma las decisiones políticas de la entidad, pero tampoco se ha escuchado ninguna declaración de ninguno de ellos sobre el anuncio del pasado jueves.

El gobernador del Estado se reunió con ellos y analizó el momento político que atraviesa la entidad, expresaron sus puntos de vista en torno a quienes manifestaron su interés por participar en la contienda interna del PRI para la definición de la candidatura, así como la construcción de la posterior alianza electoral, las debilidades y fortalezas que el tricolor tiene y afrontará de cara al mes de junio próximo, cuando habrá de llevarse a cabo la elección de gobernador.

En días posteriores la coordinadora de la defensa del Estado de México, se reunió con diputados locales y presidentes municipales del PRI y a todos les ha pedido fortalecer en sus respectivos distritos y municipios, la unidad interna con las y los distintos actores políticos locales.

Los días por venir serán de un gran trabajo político, particularmente para el priismo que no ve en la ex presidenta municipal de Cuautitlán Izcalli la mejor de las cartas para contender en la elección constitucional, algunos encuentros serán de catarsis ante una militancia lastimada por la poca inclusión en las candidaturas del año pasado y ante el hecho que esa militancia tampoco desea que gane Morena la elección de gobernador.

Si al gobernador Alfredo Del Mazo le salen bien las cosas y logra que los pocos operadores políticos a su servicio le den resultados en el fortalecimiento de la responsabilidad otorgada a Del Moral Vela, así como el acuerdo entre las tres fuerzas que habían venido construyendo la Alianza Va por el Estado de México, entonces habría posibilidad de hacer muy competitiva dicha alianza el año próximo.

Pero hay dos temas que podrían resultar preocupantes: uno, la extraña similitud entre el nombre de los cargos de la senadora Delfina Gómez y Alejandra Del Moral. La primera es coordinadora de los comités de defensa de la 4T en el Estado de México, mientras que la segunda es coordinadora de la defensa del Estado de México. O tienen ambas el mismo equipo asesor, o de plano en la esquina de la militancia priista nada más no les dio más que imitar a los texcocanos.

El segundo tema, en su visita a la capital mexiquense el secretario de gobernación expresó que el gobernador consentido del presidente Andrés Manuel López Obrador es Alfredo Del Mazo Maza. Si eso es así, porqué connotados militantes morenistas afirman, que al gobernador no le queda otra que cooperar con la voluntad presidencial, que no habrá verdadera competencia electoral y que el triunfo es suyo con la actual decisión. Será por eso que la misma encuestadora de Morena la usa ahora el PRI estatal.



Urge una reforma fiscal; la electoral, ¿para qué?

En 1977, durante una entrevista con *Nation's Business*, publicación de la Cámara de Comercio de Estados Unidos, **Thomas Bertram Lance**, jefe de la Oficina de Administración y Presupuesto del gobierno del presidente **Jimmy Carter**, acuñó una frase que se volvería parte de la cultura popular de ese país.

"Si no está roto, no lo arregles", dijo. Y agregó: "Ése es el problema con el gobierno: arreglar cosas que no están rotas y no arreglar las que sí".

El consejo debiera ser escuchado ahora mismo en el Congreso de la Unión, pues está cometiendo dos errores: discutir una reforma electoral que resulta innecesaria y evitar la discusión de una reforma fiscal que se requiere con urgencia.

Digo que deben escucharlo los legisladores, pues sería inútil hacer recomendaciones al autor de esas dos decisiones: el presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien, como se sabe, es hombre de ideas fijas y cálculos basados siempre en la conveniencia política y no en lo que precisa el país.

¿Para qué una reforma electoral? La mejor prueba de su inutilidad es que el marco legal que rige los comicios en México ha hecho posible que los ciudadanos puedan mandar por un tubo a los partidos políticos que, a su juicio, no resuelven sus problemas y sustituirlos por otros mediante su voto.

Para un país en el que todavía hace tres décadas existía un partido de Estado, que durante más de 70 años ganó casi todas las elecciones que se realizaron, la alternancia en el poder ha sido un enorme logro. Pero a pesar de que tres de las cuatro últimas elecciones presidenciales y dos terceras partes de los comicios para gobernador celebrados en el mismo lapso han terminado con un cambio de partido en el Ejecutivo, el presidente **López Obrador** —uno de los beneficiados de la alternancia— sostiene que sigue habiendo fraudes en México y que, por tanto, hace falta cambiar todo el sistema.

Es innegable que hay aspectos de ese sistema que sería bueno cambiar, particularmente el uso de dinero privado en los procesos electorales y la creciente intervención del crimen organizado en los comicios. Pero me parece que esa no es la razón por la que el mandatario propone una reforma electoral, pues esos problemas afectan a todos los partidos, incluido el suyo.

Resulta ilustrativo que justo cuando el oficialismo trata de sacar adelante el deseo presidencial de hacer una reforma electoral, un hermano del mandatario haya sido exonerado de delitos electorales, pese a haber sido grabado cuando recibía sobres con dinero presuntamente procedente del gobierno de Chiapas y luego reconocer que ese dinero se destinó al "movimiento".

No le demos vueltas: la razón de fondo del Presidente es asegurar que su partido no sea víctima de la alternancia en 2024, como lo han sido otros.

De esa reforma nada bueno puede salir, porque el sistema no está roto. Lo único que requeriría para mejorar su funcionamiento es una serie de cambios menores, pero, sobre todo, que se apliquen estrictamente las normas que ya existen contra quienes quieren sacar ventajas de forma ilegal.

Y al mismo tiempo que los legisladores buscan componer algo que no está descompuesto, hacen caso omiso a un problema muy grave, que requiere de su atención inmediata: el crecimiento exponencial de las obligaciones del sector público —deuda, pensiones y programas sociales, principalmente—, que dejarán al Estado mexicano sin capacidad de hacerles frente en caso de que se siga pateando el bote.

Héctor Villarreal, conocido experto en finanzas públicas, calculaba esta semana, en entrevista con **Imagen Radio**, que, de no atenderse esta crisis en ciernes, para 2028 o 2029 el erario caerá en la insolvencia y no podrá enfrentar sus obligaciones.

Arreglar las finanzas públicas, para ponerlas a salvo de ese cataclismo, es la reforma sobre la que debieran estar trabajando los legisladores. Esa bomba de tiempo puede estallar en las manos al próximo gobierno, y, como no sabemos, hasta que no se lleven a cabo las elecciones de 2024, de qué partido o coalición surgirá, todas las fuerzas políticas tendrían que interesarse.

Pero no, están arreglando lo que funciona y desatendiendo lo que está a punto de tronar.



Democracia en riesgo

Cada vez son más las voces que alertan sobre los peligros que enfrenta la democracia en México. La más reciente es la de **Roger Bartra** (*Mutaciones*) de cuya solidez intelectual y credenciales democráticas no hay duda. No sólo afirma que el actual gobierno no tiene ningún tinte transformador, sino que es reaccionario, mira hacia atrás y "tiene como objetivo borrar la transición democrática".

No es el primero ni será el último. El viernes pasado fui invitada, junto con mi amigo y compañero de estas páginas, **Leo Zukermann**, a hablar sobre los riesgos de la democracia. Coincidimos en que ha habido un retroceso importante y que los próximos dos años no pintan mejor, aunque en ambos había un dejo de esperanza.

A riesgo de repetir en lo que he insistido, resumo de lo que hablé.

Está en primer lugar, el grave error del Presidente de haber trastocado el papel de las Fuerzas Armadas. Es verdad que ya desde **Calderón** se les encargaron tareas de seguridad pública, pero lo que ocurrió entonces en nada se compara con lo que vivimos ahora.

Las alertas se volvieron rojo incandescente cuando, hace unos días, el secretario de Gobernación declaró que, "desde luego que un militar puede participar en tareas políticas y puede tener aspiraciones políticas, y puede incluso ser presidente de la República". Le pregunto: ¿Un militar o varios? ¿respaldados por su corporación o en solitario? Dice que podrían hacerlo si cumplen con los requisitos. ¿Por qué la aclaración? ¿Hay de otra? Me pregunto: ¿Está en los planes de este gobierno volver a tener un sector militar en las filas de Morena, como cuando lo hubo en tiempos del PNR-PRM, antecesores del PRI?

Está también la amenaza del crimen organizado, tan bien documentada por **Héctor de Mauleón** en la revista *Nexus* (septiembre), y en la que relata extorsiones a los candidatos, abandono de las candidaturas ante las amenazas de muerte y movilizaciones y amagos durante la jornada electoral.

Pero, además de estos dos retos, hay otros de carácter normativo, institucional e incluso de valores.

Está el fantasma de la reforma electoral propuesta por el Ejecutivo. Y digo fantasma porque no veo (espero no equivocarme) un escenario en que las fuerzas opositoras apoyen esa reforma, ya sea por la vía de la votación o del ausentismo. En el improbable caso de que eso ocurriera, los ciudadanos estaríamos –entre otras cosas– a merced de autoridades electorales a modo.

Otro peligro es el que deriva de un presidente que no valora la ley y se aparta de ella sin reparo alguno. Quizá la frase que muestra de la manera más fehaciente su inclinación a quebrantar el orden normativo es la de "no me vengán con eso de que la ley es la ley". Un presidente que está dispuesto a actuar fuera del marco del Estado de derecho y a ufanarse de ello, porque bien vale hacerlo en aras de un bien superior, no puede considerarse un demócrata.

Está también la sistemática disminución o eliminación de los contrapesos y de todo obstáculo que se le atraviese para lograr su denominada cuarta transformación. Aquí entran el acoso permanente a los órganos autónomos, al Poder Judicial y a los gobernadores –particularmente a los de oposición–, pero también a la prensa, a los empresarios y a las organizaciones de la sociedad civil. Eso que llamamos contrapesos sociales.

Afrenta también contra la democracia el retroceso sufrido en el acceso a la información, pilar indispensable de la rendición de cuentas. No creo que alguien piense que estamos ante el gobierno más transparente porque en las mañaneras el Presidente sostenga un monólogo o una conversación con periodistas a modo, salvo honrosas excepciones como las de **Nayeli Roldán** (*Animal Político*), **Jorge Ramos** (*Univision*) o **Valeria Durán**, **A. Barriguete** y **L. Sánchez Ley** (*MCCI*). Lo cierto es que la información pública que permite vigilar las acciones del Ejecutivo es cada vez más escasa y de peor calidad. Para muestra no uno, sino dos botones. La negativa a que comparecieran ante el Congreso los titulares de Defensa y Marina y el intento de clasificar compras y obras gubernamentales en la categoría de seguridad nacional para reservar la información.

Por curioso que parezca, la incompetencia y la ineptitud, con el consecuente mal desempeño de la economía y del bienestar social, son también riesgos para la democracia. ¿Por qué? Simplemente porque a peor desempeño, justa o injustamente, menor aprecio por la democracia de parte de los ciudadanos.

Menciono, a manera de conclusión, que entre los valores de la democracia están la negociación, la apertura a las vías de participación ciudadana, la tolerancia, la deliberación y la disposición a alcanzar compromisos en un contexto de pluralidad. Estos han sido sustituidos por los de la imposición, la exclusión, la intransigencia, el dogmatismo y la polarización.

Sí, la democracia está en riesgo.

Lorenzo Córdova alienta la injerencia

El viernes pasado, la Comisión de Venecia, órgano del Consejo de Europa, realizó una sesión plenaria a la que acudió el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova. En dicho encuentro la instancia extranjera presentó su respuesta a la solicitud efectuada por el INE para emitir una opinión consultiva sobre las diversas iniciativas de reforma electoral que se discuten en el Congreso.

El lunes se divulgó el documento con la postura de la comisión, la cual advierte que “cambiar un sistema y, sobre todo, una administración electoral que ha funcionado bien, requiere especial cautela”, por lo que las modificaciones deben hacerse en un contexto de “amplio consenso tras amplias consultas públicas con todas las partes interesadas”. Asimismo, se considera que “el nuevo sistema propuesto podría llevar a una sobrerepresentación de los grandes partidos y a una infrarrepresentación, o incluso a la no representación de los partidos políticos más pequeños”.

Interrogado por su parecer acerca de las conclusiones de la comisión, el presidente Andrés Manuel López Obrador saludó las opiniones llegadas de Europa y pidió que los legisladores las tomen en cuenta en los deba-

tes, pero recordó que estas mismas instancias “callaron como momias” ante los fraudes electorales perpetrados en el pasado reciente y validados por el propio INE y su antecesor, el Instituto Federal Electoral. Al respecto defendió que el propósito de las enmiendas impulsadas por su partido reside precisamente en desterrar el fraude, fenómeno que ha formado “parte de la picaresca política” nacional y es motivo tanto de daño como de vergüenza para México.

La Comisión Europea para la Democracia por el Derecho (nombre oficial del órgano) carece de cualquier facultad para opinar, calificar o descalificar iniciativas legales o constitucionales de nuestro país.

La intromisión, además de inaceptable, refleja el desconocimiento de la historia mexicana por los pretendidos expertos en derecho constitucional que la integran, quienes ignoran o validan las distorsiones a la voluntad popular cometidas con la venia de la administración electoral que, sostienen, “ha funcionado bien”.

Es importante recordar en este sentido que los avances en la democratización de México no han sido mérito del IFE-INE y de sus funcionarios –convertidos con frecuencia en legitimadores del autoritarismo– sino de la

sociedad. Aunque la arrogancia europea para pronunciarse sobre asuntos ajenos no es de sorprender, lo que hace especialmente lamentable este episodio de injerencismo es que haya sido auspiciada por un funcionario mexicano.

Al solicitar una opinión al Consejo de Europa, Córdova, quien se ha ido convirtiendo en uno de los más belicosos aliados de la oposición política al actual gobierno, abrió la puerta a la participación de instancias extranjeras en procesos que competen únicamente al pueblo mexicano y sus representantes elegidos. De esta manera, no sólo lesionó la legitimidad del organismo que preside sino que vulneró la soberanía y la esencia misma del espíritu democrático: la potestad de los ciudadanos mexicanos para decidir sobre la forma de su gobierno.

Es necesario que la oposición, sus voceros y simpatizantes entiendan que su derecho a disentir no debe realizarse pisoteando la independencia del país en su conjunto ni buscando en el exterior lo que las urnas y los procesos legislativos no les dan aquí. En cuanto a árbitros electorales que cada día lo son menos, con actos como el referido aumentan la desconfianza que ya suscitan las actuales instituciones comiciales en crecientes sectores de la ciudadanía.

+ OPINIÓN

COMENTARIOS

LUIS MANUEL
NOVELO



novvel_luis@yahoo.com.mx

Falso

El diputado de Morena **Maurilio Hernández**, negó que la diputada priista **Ana Lilia Herrera** se haya reunido con la coordinadora de los Comités de defensa de la 4T en el Estado de México **Delfina Gómez**, y aseguró que las fotos son un montaje y la información es falsa. Pues sí, hace unos días comentamos de que a leguas se notaba la falsedad de esas fotos, pero la guerra sucia hacia todos los actores políticos fuertes está sin control en el Estado de México, porque ya está a la vuelta el 2023.

El Grupo Parlamentario del PRI, que coordina **Elías Rescala**, promueve declarar el 25 de octubre como "El Día del Zapatero", que parte del compromiso con los habitantes de los municipios Chapultepec, Metepec, Mexicaltzingo y San Mateo Atenco. Elías Rescala, acompañado por **Alfredo Quiroz**, **Isabel Sánchez**, **Josefina Aguilar**, **David Parra** y **Evelyn Osornio**, **Lili Urbina**, **Cristina Sánchez** y la alcaldesa de San Mateo Atenco, **Ana Muñiz Neyra**, así como por productores y artesanos atenquenses inauguraron la Exposición del "Día del Zapatero", en honor a San Crispín y San Crispiano.

Por cierto, el diputado panista **Francisco Rojas Cano**, felicitó en sus redes sociales a su esposa **Carolina Gama**, ya que ella, dijo, fabrica zapatos desde hace muchos años, lo cual hace de corazón.

El Congreso mexiquense pidió al Instituto Mexiquense de la Infraestructura Física Educativa, que remita un informe sobre los trámites educativos en curso, así como el número de obras y apoyos realizados en este 2022 en centros escolares, conforme a la solicitud de la diputada perredista **María Elida Castelán Mondragón**, en representación del grupo legislativo del PRD.

Una gran rodada intermunicipal en bicicleta que correrá de Naucalpan a Cuautitlán Izcalli, fue anunciada en conferencia de prensa por la alcaldesa izcallense **Karla Fiesco** y el presidente municipal de Tlalnepantla **Marco Antonio Rodríguez**. Pues no está fácil el recorrido, pero ya hay muchos ciclistas interesados en participar el 6 de noviembre.

CARLOS LORET DE MOLA

HISTORIAS DE REPORTERO



¿Y su explicación, presidente?

Hace exactamente dos meses, el presidente de México prometió que escribiría y publicaría una carta con una explicación puntual sobre de dónde vino el dinero que recibió su hermano Pío López Obrador, y a dónde fue a parar.

Han pasado dos meses y el Presidente no ha cumplido su promesa. Por el contrario, la Fiscalía Especializada en materia de Delitos Electorales exoneró al hermano del primer mandatario. Esa Fiscalía es encabezada por José Agustín Ortiz Pinchetti, militante de Morena, uno de los mejores amigos de Andrés Manuel López Obrador y secretario de Gobierno de la Ciudad de México cuando el actual presidente de

México era jefe de Gobierno.

El descaro no puede ser mayor. Bueno, sí:

1.- Pío concedió una entrevista a la revista *Expansión*. En ella acepta que utilizó el dinero para organizar mítines en favor de su hermano. Dado que nunca fue declarado este recurso al Instituto Nacional Electoral, esto constituye un delito. Queda claro que nadie lo va a perseguir.

2.- El fiscal Ortiz Pinchetti recién declaró a Joaquín López Dóriga en Radio Fórmula que el caso se hubiera cerrado de volada, pero que Pío enredó el asunto al dar esa entrevista a *Expansión*. Dijo el fiscal: "El asunto hubiera terminado rápido de no ser porque una de las partes muy

significativa (Pío) enredó el asunto terriblemente haciendo declaraciones inoportunas a la prensa, a una revista, y confesó ahí que sí había obtenido dinero". Esto es la escandalosa admisión de que hubo toda una operación de Estado para desaparecer el caso, y que el propio hermano del presidente de México complicó el carpetazo.

3.- Pío admitió en ese mismo espacio que "el actuar de la Fiscalía me parece muy raro, y me parece que obedece a que se está protegiendo a alguien, ¿a quién? no lo sé, pero a mí no". Esta es una confesión tácita de cómo se está manipulando la investigación para proteger a Andrés Manuel López Obrador. Ese es el gran objetivo final: que el presidente no tenga que rendir cuentas sobre el dinero ilícito que durante tanto tiempo le llegó a manos llenas.

Hay que recordar que en los videos, tanto Pío como Martín (el otro hermano de AMLO) que tam-

bién aparece recibiendo *cash* a escondidas) dicen que los recursos son para Andrés Manuel.

Hace dos meses, en la conferencia mañanera en la que prometió publicar la carta en la que iba a explicar a la Fiscalía el dinero de Pío, dijo que no acudiría a declarar ante el ministerio público, pero sí enviaría ese texto.

No lo ha hecho. En el transcurso de estos dos meses, apareció el emblemático libro que le dejó un estigma político indeleble: López Obrador es el "rey del cash":

No puede explicar de qué vivió tantos años sin trabajar, no puede explicar de dónde salió el dinero para hacer tantas campañas, no puede explicar cómo sus hijos se dan vida de millonarios. No puede explicar nada. Por eso calla y apuesta a que con el tiempo se nos olvide.

SACIAMORBOS: Mañana, lo prometido: las sucias relaciones de la corcholata favorita de Coahuila. ●

El objetivo: que el Presidente no tenga que rendir cuentas sobre el dinero ilícito que durante tanto tiempo le llegó.

JOSÉ ANTONIO CRESPO

Al diablo con su INE

Desde que nació el IFE en 1990, ha estado presente la queja de que los consejeros son parciales a favor del partido que los nombra o propone. Y en efecto, algo de eso ha ocurrido (no siempre), y se ha intentado mitigar con un reparto de cuotas entre los partidos grandes.

Pero en 2003 quedó el PRD excluido de la composición del Consejo General —ante la condena de la mayoría de analistas y opinadores, perredistas o no— pues se perdió el valioso consenso.

Tras lo cual hice una propuesta (que algunos colegas apoyaron) para lograr la despartidización total del IFE e imprimirle la mayor imparcialidad posible; que fuera una comisión de expertos propuestos por universidades los que eligieran a los consejeros entre los aspirantes que se presenten.

Tiempo después, varias organizaciones cívicas impulsaron el movimiento “Ni cuotas ni cuates”, que proponía algo semejante. Si se quería avanzar en serio, el IFE debía despartidizarse a través de una nueva fórmula para designar a los consejeros.

Algo se avanzó en esa ruta con la reforma de 2014, cuando se estableció una comisión de seis expertos que, de todos los aspirantes, filtran a cinco por cada vacante y es la Cámara Baja la que decide de entre esas propuestas. Dos de esos expertos son nombrados por la Cámara Baja, otros dos por la CNDH y los dos restantes por el Inai.

Ahí empiezan los problemas; la Cámara puede nombrarlos a partir del interés de la mayoría, la CNDH puede proponer a partir del interés del gobierno si ya está subordinado a él (como ya lo está), y podría ocurrir lo mismo si el Inai quedará controlado por el Ejecutivo (aún no es el caso).

De cualquier manera, las cuo-

tas y los cuates pueden seguir apareciendo ya en la Cámara Baja de entre los finalistas. Mi propuesta ha sido formar una comisión de expertos sin militancia, 30 por ejemplo, para diluir la posibilidad de que puedan incidir de manera determinante en los nombramientos a partir de sus inclinaciones partidistas.

La probabilidad de que llegaran consejeros por su experiencia y conocimientos al margen de sus ideas políticas sería mayor, y al menos no tendrían que sentirse comprometidos con ningún partido, como ahora.

De hecho, yo propondría la misma fórmula para seleccionar otros cargos en distintas instituciones, pues mientras sean los partidos y el presidente quienes los propongan y designen, habrá parcialidad.

Bajo las fórmulas actuales, la autonomía resulta ser más de nombre y menos de hecho. Pero justo por eso los partidos se niegan a renunciar a ellas, pues en realidad no quieren instituciones autónomas sino tan controladas por ellos como sea posible.

Y en eso consiste la fórmula pro-

puesta por AMLO para seleccionar consejeros del INE y magistrados del TEPJF. Se presenta como democrática al someterse los aspirantes a las urnas, pero ellos no son ni deben ser representantes populares, sino funcionarios con preparación técnica y experiencia.

Además, en lugar de permitir que todos de quienes cumplan los requisitos legales se presenten, se limitan los aspirantes a propuestas de actores interesados; una tercera parte por el presidente (como antes de 1994), otra por la Cámara Baja (donde Morena es mayoría) y la última por la Suprema Corte.

Ante el desconocimiento generalizado de los aspirantes, el abstencionismo sería enorme (pues ni siquiera habrá sello partidista) y terminarían decidiendo las clientelas del partido oficial (que llegarían con el nombre del candidato anotado previamente). Otra farsa de las que tanto gustan al presidente. Resultado: un INE y un TEPJF controlados mayoritariamente por el partido oficial. Una enorme regresión. ●

Analista. @JACrespo1

RICARDO ROCHA

El lenguaje político: peor que nunca

Nací en un barrio, Tepitlo, donde las llamadas palabrotas y hasta el uso gracioso del albur y el calambur, eran parte del lenguaje cotidiano. Pero también ahí aprendí de la nobleza de las palabras: amistad, lealtad, buena fe y de la enorme diferencia con el insulto, la degradación y hasta la náusea en el uso de ciertas frases y términos.

Solo así me explico la polarización que vivimos en un país enfrentado unos contra otros arrojándonos unos a otros los peores descalificativos. Y no es que estos sean nuevos, sobre todo en los quehaceres de la política, lo que ocurre es que nunca han estado tan exacerbados. Y, por desgracia, un primer responsable de ello es el Presidente de la República.

A ver: desde un principio de su mandato, Andrés Manuel López Obrador se refirió a sus opositores como excrementos, en términos tan escatológicos que no repetiré para no manchar estas páginas. Luego, sin prueba alguna, los ha señalado como corruptos y hasta traidores a la patria. Más tarde, lastimó a los médicos llamándolos estafadores y oportunistas. Arremetió también contra los 30 o 40 millones de mexicanos que conformamos la clase media y ya encarrerado hasta contra los "aspiracionistas" de la Colonia del Valle. No se diga de su fobia enfermiza contra los periodistas, a quienes un día sí y otro también nos ha señalado como chayoteros y complotistas para desestabilizar su régimen. El colmo fue su rabia intolerable hacia los padres de niños con cáncer, de quienes dijo que estaban manipulados por su cantaleta de "la mafia en el poder". Cuando el poder ya es él. Sobre todo, cuando proclama sin decirlo, pero sí con sus actos: El Es-todo soy yo.

Y por supuesto que esta grosera actitud de soberbia ha transformado a todo su gobierno de la llamada —sin decoro alguno— "Cuarta Transformación". La prueba más reciente son las ocurrencias del funcionario que, en teoría, está a cargo de la gobernanza y conciliación del país y es

que Adán ahora se da el gusto de insultar a gobernadores de oposición llamándolos hipócritas y a más de la mitad de los 120 millones de mexicanos, al asegurar que los del norte son menos inteligentes que los del sur —sobre todo los de su idílico Tabasco— porque estos hacen las cosas con menor esfuerzo. Lo que prueba una vez más que la 4T gobierna solo para sus seguidores y en contra de "quienes no piensan como nosotros". Pero lo que ya se convirtió

en un chiquero —con el debido respeto a esos animalitos— es el Congreso, sobre todo la Cámara de Senadores, para vergüenza de don Belisario si aún nos ilumina. Ya no hay ahí freno para las diatribas: unos y otros y otras se arrojan las peores vulgaridades, se envían señas obscenas, se inventan apodosos insultantes, se exhiben miserias y vidas privadas. Y al igual que sus títriteros, degradan día a día el lenguaje legislativo y político. Y mientras el circo

sigue, estamos archivando los grandes problemas del país.

Así que, volvamos ojos y oídos al gran Gabriel Zald cuando establece al insulto como base del lenguaje populista. Pero nos advierte del riesgo de responder igual, alimentando el ciclo del resentimiento. Para concluir con una frase demoledora: "No permitamos que el presidente y sus aduladores sigan sacando lo peor de nuestra sociedad". ●

Peribolista.dan_rocha@hotmail.com

JORGE ROMERO HERRERA

La austeridad vulnera

En fechas recientes se dio a conocer el ciberataque más grande perpetrado en contra de los servidores de la Sedena, el cual dejó al descubierto millones de documentos confidenciales del gobierno actual que, poco a poco están poniendo en evidencia una serie de irregularidades en el actuar del gobierno y la nula transparencia con la que opera en temas que, por lo menos, debería hacer del conocimiento de los ciudadanos.

La información, muy detallada, abarca desde el estado de salud del Presidente, la cual debería ser del dominio público y no un "secreto de Estado", por las graves implicaciones que tienen o podrían tener a la salud pública del país; hasta el hecho de que la Sedena tiene información sobre los colectivos de mujeres, a quienes identifica como un gran peligro para la seguridad nacional; grupos que han sido atacados con violencia en sus marchas por fuerzas de seguridad, incluso utilizan

do gases lacrimógenos y toletes.

Lo que hasta ahora nos dejan en claro las filtraciones, es que este gobierno utiliza al Ejército para ejecutar tareas que no son de su competencia; demeritando sus responsabilidades constitucionales y su jerarquía, vulnerándolo y poniéndolo incluso en una situación de indefensión jurídica y, por supuesto, como ya lo hemos dicho reiteradamente, impactando la confianza que tiene en esa institución la ciudadanía. Con ello, incluso se aleja de las tareas que coyunturalmente (de manera temporal) ha venido realizando para perseguir al crimen organizado y otras amenazas reales que enfrenta el país.

Más allá de la información que ya ha empezado a hacerse del conocimiento público (más de 6 terabytes de datos que el grupo de hacktivistas autodenominados Guacamayaleaks) y que inmediatamente el oficialismo, sus influencers y demás voceros oficiosos se apuraron en minimizar, debería de tenernos preocupados las implicaciones que estos hackeos tiene en materia de seguridad nacional.

De acuerdo con los hackers, en el caso de la información filtrada de la Secretaría de la Defensa Na-

Debemos ver qué podemos hacer y cuáles son nuestros alcances legislativos para fortalecer el marco normativo en seguridad informática nacional.

cional, cuando obtuvieron el acceso a la red encontraron indicios de que al menos desde el 5 de julio otros hackers también estuvieron descargando los correos. Esto quiere decir, que las filtraciones se han venido dando desde hace muchos meses y que no sabemos cuántas personas más poseen esos mismos archivos y el uso que pretendan darle.

Lo anterior muestra que los sistemas informáticos del gobierno están en estado de vulnerabilidad y que, aunque se hayan destinado más de 340 millones de pesos en ciberseguridad a la Sedena, es necesario que se genere una política informática para salvaguardar la información que se genera y que conserva el gobierno federal en sus servidores.

Además, esto demuestra una vez más, que la mal llamada austeridad franciscana emprendida por el actual gobierno tiene consecuencias muy graves; se debe apostar por capacitar a personal en seguridad cibernética. inver-

tir en actualizaciones de los programas informáticos y en generar una estrategia informática gubernamental, que dé certeza de que toda la información en los servidores de instituciones del Estado se encuentre resguardada por los mejores sistemas informáticos disponibles.

No debemos de tratar esto como solo una filtración sin mayores consecuencias; debemos ver qué podemos hacer y cuáles son nuestros alcances legislativos para fortalecer el marco normativo en seguridad informática nacional.

Todos empleamos las Nuevas Tecnologías de la Información y debemos estar conscientes de que podemos sufrir una vulneración de nuestra información; por eso vamos a trabajar con nuestros pares del oficialismo para que haya recursos económicos, personales e insumos necesarios para que estos actos no vuelvan a suceder. ●

Diputado, Coordinador del GPPAN

IGNACIO MORALES LECHUGA

¿Lealtad a la Constitución o al Presidente?

El respeto y alta aprobación pública que tienen en Méjico las fuerzas armadas son bienes **muy bien ganados por la institución**. Ese activo histórico les viene de un Ejército que no cayó en las tentaciones de los sudamericanos en los 60 y 70, cuando se hicieron del poder político mediante golpes de Estado.

Como institución, el Ejército tuvo poco presupuesto hasta el año 2000, consolidando una imagen con dimensión pacífica y antibelicista, con acotado poder de fuego y limitación de combustibles y una organización por zonas militares que equilibran a los mandos y hacen casi imposible cualquier brote o tentación golpista.

Contrariamente a lo que declaraba al principio de su gobierno cuando llegó a sugerir la desaparición del Ejército, **el presidente sigue ampliando los alcances militares en espacios administrativos que no corresponden a tareas de seguridad nacional**. ¿Es esto consecuencia de la falta de resultados de la administración pública o estamos ante una demolición decidida hasta dejar al gobierno sin estructura administrativa y llevarlo al ámbito militar con un presidente que cuenta con facultades de comandante supremo?

Desde 1940, los militares han sido formados para respaldar la democracia, no para gobernar.

Aun sin respuesta clara, las recientes declaraciones del secretario de Gobernación, al afirmar que un militar puede ser candidato y presidente de la República encienden los ánimos por el posible surgimiento de militares dispuestos a buscar el poder mediante el sufragio. Lo dicho por el titular de Gobernación anticipa por lo pronto, **otra colisión con el marco legal**: si un militar en retiro sigue —según la ley— bajo el mando del secretario, un militar-candidato presidencial ¿deberá obediencia a su secretario?

Desde 1940, los militares han sido formados para respaldar la democracia, **no para gobernar**. El diálogo, el debate, los consensos y el ejercicio de la política en general no les están permitidos por las leyes, al grado que ejercer esos derechos se considera contrario y opuesto a los deberes y quehaceres militares. Basta ver al respecto el artículo 129 constitucional, el 17 de la ley de disciplina del Ejército y fuerza aérea; el 28, 31, 42 y 92 del reglamento general de deberes militares y el 174 de la Ley Orgánica del Ejército, entre otros.

Si al Presidente —en su habitual y quizá único eje político interpretativo de “ganar o perder”— le estorban la Constitución y las leyes, debería ser más consciente de que su principal responsabilidad histórica como servidor público **será apearse a la Constitución** para no equivocarse.

Es notable registrar el reciente discurso del secretario de la Defensa en Chapultepec al reiterar obediencia a su comandante supremo, el presidente de la República. Si en un futuro el Ejército es motivo de investigación por el desempeño en aduanas, AIFA, Tren Maya, Dos Bocas, Migración, Guardia Nacional, o en áreas de Inteligencia, salud, turismo, etc., se colige que será inherente a la responsabilidad del comandante supremo.

En el sexenio de Vicente Fox la investigación por los trances dolorosos del 68 y el 71 empezó con su comandante supremo el expresidente Echeverría.

Inmerso en la militarización y después de cuatro años de demoler instituciones, el gobierno se enfila contra el INE como árbitro electoral ciudadanizado. Si logra sus fines habrá logrado romper toda transición democrática, reconstruyendo un régimen de partido de Estado, con poderes centralizados, un gobierno de espaldas a normas de transparencia y de rendición de cuentas y sin apego a las normas electorales.

En una autocracia populista, lo más lamentable es que **el Ejército pueda seguir diluyéndose en la ruta de una degradación paulatina** hasta ser quizá demolido como otras instituciones.

Si arrectan los principales señalamientos críticos al Ejército, será por declarar absoluta obediencia al Presidente, cuando debería serlo tan explícitamente hacia la Constitución. No hay espacio para desviaciones cuando solo es aceptable la obediencia legítima, única respaldada en la ley. ●

Notario, ex Procurador General de la República

EL CABALLITO

El mensaje de Ana Lilia Herrera

Tras varios días del nombramiento de **Alejandra del Moral** como la Coordinadora de Defensa del Estado de México del PRI en la



Ana Lilia Herrera

entidad mexiquense y luego de muchas tensiones, la diputada federal **Ana Lilia Herrera Anzaldo** difundió un mensaje poco claro sobre su papel político-electoral. Ella, nos recuerdan, tuvo encuentros con líderes del PAN, partido con el que se teje una alianza para las elecciones de 2023. En fin, la diputada federal pu-

blicó en sus redes sociales un mensaje que dice: "A todas y todos ustedes, les digo este movimiento es nuestro y sigue? ¡Qué Viva el Estado de México, que viva el PRI!".

Otro senador, ahora del Verde, levanta la mano para la CDMX

Nos cuentan que la fiebre y calenturas de las corcholatas presidenciales llegó al Senado, donde el legislador del PVEM **Israel Zamora** se destapó para contender por el Gobierno de



Israel Zamora

la Ciudad de México en el 2024. "Estoy preparado para dar la batalla". Nos aseguran que presume tener una red de microempresarios y emprendedores que lo apoyan. Por cierto, nos recuerdan que don Israel estuvo involucrado en el escándalo de la petición para el uso del Palacio de Bellas Artes para el homenaje de **Joaquín**

Nassón, líder de la Luz del Mundo y hoy preso en Estados Unidos por delitos sexuales contra menores. A ver quién más levanta la mano por codiciada jefatura de la CDMX.

Arropan a la titular de Finanzas y libra comparecencia

Es la que tiene el control de los dineros de la Ciudad de México y ayer durante su comparecencia ante diputados del Congreso capitalino, la titular de la Secretaría de Administración y Finanzas, **Luz Elena González Escobar**, estuvo arropada por una gran cantidad de secretarios como el del Trabajo, **José Luis Rodríguez**; de Movilidad, **Andrés Lajous**; de Salud, **Oliva López**; de Gestión Integral de Riesgos y Protección Civil, **Myriam Urzúa**; el de Desarrollo Urbano y Vivienda, **Carlos Ulloa**, y el auditor superior de la CDMX, **Edwin Meraz**. En su discurso, donde apuntó que es un orgullo trabajar a lado de la jefa de gobierno **Claudia Sheinbaum**, doña Luz Elena no tuvo muchos cuestionamientos ni antes ni después por parte de los diputados locales. Tanto ella como el secretario de Gobierno, **Martí Batres**, cayeron en blandito.



Funcionario de Durazo renuncia por presunto "negro pasado"

=== El que "no sale de una cuando ya está en otra" en Sonora, nos cuentan, es el gobernador **Alfonso Durazo Montaño** (Morena), pues luego de estar en la polémica por haber



Rodolfo Castro Valdez

minimizado el asesinato de un novio en su boda en Caborca, el pasado fin de semana, ayer su administración volvió a la lupa por la renuncia de **Rodolfo Castro Valdez**, jefe de la Oficina del Ejecutivo estatal. Nos detallan que don Rodolfo no se fue por una mejor oportunidad o porque le quedara chico el puesto, si-

no que salió por la puerta de atrás, por ser vinculado a proceso junto a otras seis personas, en Baja California, por el delito de peculado y uso ilícito de funciones y facultades de cuando fue funcionario en aquel estado. Bien dicen que "caras vemos, mañas no sabemos".

"No sabes con quién te metes"

=== Desde Quintana Roo nos platican que otro que tuvo un fin de semana "inolvidable" fue el director de Relaciones Públicas del Congreso local, **Fernando Cervantes Quijano**



Fernando Cervantes

(PVEM), quien totalmente ebrio aplicó la típica "no sabes con quién te metes".

Nos narran que, la noche del sábado, don Fernando conducía su auto en Chetumal a exceso de velocidad, sin respetar la luz roja de los semáforos y fue detenido por policías municipales cuando intentó esconderse en su domicilio, pero el col-

mo fue que, tanto él como su acompañante se pusieron agresivos; luego, don Fernando amenazó a los uniformados: "Te vas arrepentir, porque soy del Partido Verde; soy director de Relaciones Públicas del Congreso y vas a perder tu trabajo" y ya en la cárcel municipal les ofreció 5 mil pesos para que lo dejaran ir. Vaya ejemplo de "servidor público". ¡Salud!

Sin perdón ni olvido en Puebla

=== Quien demostró que "su pecho no es bodega" en Puebla, nos comentan, es el gobernador morenista **Luis Miguel Barbosa**



Melitón Lozano Pérez

Huerta, luego de que recibió algunos abucheos, por parte del sector magisterial, el pasado fin de semana durante la visita del presidente **Andrés Manuel López Obrador**. Nos explican que los maestros del estado están demandando el pago de diversas prestaciones y quien terminó "pagando el pato" fue el secretario de

Educación estatal, **Melitón Lozano Pérez**, pues don Miguel anunció su renuncia ya que, nos dicen, le atribuye el origen de los abucheos. ¡Anda bravo don Miguel!

Si les fue "como en feria"

=== En Hidalgo nos comparten que "más salada que un chamoy" estuvo la feria de San Francisco Pachuca, que terminó el pasado fin de semana, pues los incidentes estuvieron a la orden del día. Nos relatan que desde que se abrió, el 29 de septiembre, se presentaron diversas clausuras en juegos mecánicos por fallas, riñas durante el palenque, sobrecupos, pero "la cereza del pastel" ocurrió el pasado fin de semana, cuando a la salida del palenque tras la presentación del cantante **Alfredo Olivas** se registró una riña entre varios asistentes en el estacionamiento, y luego una camioneta atropelló a varias personas, por lo que algunos se preguntan: ¿habrá investigación de todo o la feria se cerró y hasta luego, ahí te ves?



LA INTENCIÓN de la **4T** de hacer una reforma electoral a modo es taaan peligrosa y regresiva que se nota desde aquí... ¡hasta **Estrasburgo!** La **Comisión para la Democracia del Consejo de Europa** hizo un análisis y levantó varias banderas rojas ante la iniciativa elaborada por **Pablo Gómez** y **Horacio Duarte**.

LA REFORMA que tanto entusiasmo a **Andrés Manuel López Obrador** es vista por la **Comisión de Venecia** como un peligro, pues no brinda garantías suficientes de la independencia e imparcialidad del nuevo **INE** y del **Tribunal Electoral**. Entre otros defectos, el organismo advierte que la idea de elegir mediante "voto popular" a magistrados y consejeros atenta contra la imparcialidad, debilita dos órganos técnicos y afecta, especialmente, a la representatividad de todos los sectores de la sociedad.

EN POCAS PALABRAS, dicen que todo apunta a crear un **INE** altamente centralizado, ineficiente, complejo y carísimo! A ver si no sale **AMLO** con que quien hizo el reporte, la **Comisión de Venecia**, es parte "della mafia del potere".

• • •

COMO QUE a **Claudia Sheinbaum** se le trabaron las velocidades con eso de que no irá al **Gran Premio de México** porque le parece una cosa... ¡muy fifí!

SE LE OLVIDA a la **jefa de Gobierno** que, de entrada, la competencia deja a la **Ciudad de México** una derrama económica de por lo menos 15 mil 500 millones de pesos, que no sólo se reparten entre grandes empresas, sino que también las medianas y pequeñas resultan beneficiadas. Y con los 375 mil turistas que se esperan para este fin de semana, la ocupación hotelera de la capital estará excepcionalmente por arriba del 80 por ciento.

PERO ya se sabe que a Sheinbaum no le interesa la carrera por la economía, sino la carrera por la Presidencia. De ahí que no se le hace fifí gastar millones en eventos que sólo sirven para su propia promoción, como la mega clase de boxeo en el Zócalo capitalino. Solamente en playeras para los asistentes, la morenista se gastó del dinero de los capitalinos casi 2 millones de pesos. Y todo nomás para la foto.

LO MÁS extraño es que no le gustan los boletos regalados... si no es ella quien los regala.

• • •

CUENTAN que en **Palacio Nacional** la funcionaria **Gabriela Romero Martínez** se subió al ladrillo de un nombramiento temporal y ya se mareó. Y todo porque anda firmando documentos como **Directora General de Atención Ciudadana** sin tener el cargo.

AUNQUE ocupa la posición interinamente en sustitución de **Leticia Ramírez** que se fue a la **SEP**, Romero Martínez anda girando oficios a funcionarios y gritándoles a sus subalternos como si fuera la jefa. Por decirlo en términos futbolísticos, la subdirectora del área anda en fuera de lugar.

JAQUE MATE
SERGIO SARMIENTO
www.sergiosarmiento.com



La exoneración de Pío López Obrador es ya definitiva. Las consecuencias, empero, serán muy negativas para la equidad electoral y la transparencia.

Sobres sobreseídos

"Un reino fundado en la injusticia nunca dura".

Séneca

La decisión de la fiscalía electoral de sobreseer (cancelar) el caso de Pío López Obrador manda el mensaje preocupante de que ya es legal para donantes anónimos aportar dinero en efectivo a partidos políticos y candidatos. No es lo que dice la ley, pero la fiscalía lo ha avalado. Otro mensaje es que fue falsa la idea de que José Agustín Ortiz Pinchetti, un político respetado a lo largo de una prolongada trayectoria, podía ser un fiscal electoral independiente pese a su cercanía con el presidente López Obrador.

El hermano del Presidente nunca negó haber recibido el dinero. En una entrevista con *Expansión Política* aseguró que el recurso era para "apoyar al movimiento con el tema de gastos menores, como gasolinas". Es confesión de parte.

El sobreseimiento, con el argumento de que no había "pruebas suficientes", se antoja como una burla de una Fiscalía Especializada en Delitos Electorales (FEDE) que en el pasado se desempeñó en buena medida de manera imparcial. Es significativo, por otra parte, que la institución busque culpar de su decisión a un juez de amparo: "Aun cuando se estaban desahogando diligencias de investigación con motivo de las recientes de-

claraciones públicas del señor Pío L..., el ministerio público de la federación, en acatamiento estricto a lo ordenado por el juez de amparo, determinó el no ejercicio de la acción penal por carecer hasta el momento de pruebas suficientes y fuera de toda duda sobre las responsabilidades penales correspondientes".

Me parece curioso que la fiscalía electoral afirme que está teniendo que apresurar una decisión por hechos cometidos en 2015 que se dieron a conocer en agosto de 2020. De hecho, durante un año y dos meses, según la defensa de Pío, la FEDE no practicó diligencia alguna. El propio Pío demandó al fiscal para que cumpliera con su responsabilidad y concluyera el asunto.

Ortiz Pinchetti declaró que el caso era en realidad muy sencillo, pero que el hermano del Presidente "enredó el asunto terriblemente" al declarar a los medios que sí recibió dinero. Al parecer quería que Pío mintiera, sin importar que todo el país había visto los videos que lo mostraban recibiendo dinero de David León.

El caso de Pío ratifica el recuento que ofrece el libro *El rey del cash* de Elena Chávez sobre la manera en que el hoy presidente López Obrador financió sus actividades en los años en que estuvo en campaña permanente. Las aportaciones en efectivo eran su forma de operar. El propio AMLO y sus colaboradores estaban conscien-

tes de la ilegalidad de esta manera de obtener recursos y por eso advertían a los operadores: "Si te descubren, te echas la culpa y te quedas callado".

Recibir dinero no es ilegal, me dice Pablo Hernández Romo, abogado de Pío. Quizá. Pero los partidos políticos tienen obligación de reportar todas las aportaciones que obtengan. Pío afirma que recibió el dinero para el "movimiento", pero aclara que el movimiento no es el partido. Si es así, sin embargo, se abre una puerta enorme para que todos los partidos y candidatos reciban dinero en efectivo a través de algún "movimiento".

La exoneración de Pío es ya definitiva, no hay posibilidad de apelación. Las consecuencias, empero, serán muy negativas para la equidad y la transparencia electorales. Resulta que, a pesar de lo que dice la ley, los políticos sí pueden recibir aportaciones en efectivo, si es a través de un "movimiento". También es claro que al fiscal especial Ortiz Pinchetti le importa más la lealtad a su jefe que lo que ordena la ley.

• SIN JUEZ

"Si se encontró de que el ministerio público, el juez, actuó por consigna o hubo influyentismo, que se revise o que se presente una nueva denuncia", dijo ayer el Presidente. Parece que no se ha enterado que el asunto de su hermano ni siquiera llegó a un juez. El fiscal Ortiz Pinchetti exoneró a Pío sin presentar acusaciones ante un tribunal.